

## H

**HARINA.**—El consumo de la harina en esta ciudad de México, con atención á su entrada en varios años, se ha regulado que en cada año se consumen 130,000 cargas: supuesto este número de cargas caben á cada día 356, y suponiendo el trigo á un precio medio de ocho pesos

—  
da la Sagrada Escritura de memoria durante este tiempo de retiro y soledad. Despues pasó á Atlixco para continuar allí su vida eremítica, en seguida estuvo en el antuario de los Remedios. Habiéndose enfermado le llevaron á Oaxtepec, donde escribió el Tesoro de Medi-

carga y de cada carga de harina segun la calicata hecha por el Sr. D. Juan de Olivan 12 \$ 6 y  $\frac{1}{4}$  reales de pan y semita corresponde el consumo diario de pan y semita á 4,563 pesos, y al año 1.665,625 pesos. Vi la cuenta de un mes de la entrada de harina formada para la paga del derecho de alcabala, que acendió á 13,315 cargas, y

—  
cina que se imprimió en México 1672 y en Madrid 1727. Algun tiempo despues, fué traído á San Agustín de las Cuevas y por fin terminó su vida en el hospital de Santa Fé. Su extraordinaria vida fué objeto de repetidas acusaciones y calumnias. Se le hicieron suntuosas exequias, su cadáver estuvo en la iglesia de Santa Fé, despues en Santa Teresa la Antigua, y hoy descansa en nuestra Catedral.

Se ha tratado de su beatificación; desde 1752 ya nada se ha agitado.

Escribió además, Exposición al Apocalipsis; impresa en Madrid, 1727, 1787, 1804.

Calendario perpetuo. Cronología desde Adán hasta Felipe II, estos dos trabajos se perdieron.

Su vida la imprimió en México el cura del Sagrario, Loza, 1613. Se ha hecho de ella varias ediciones, la de 1727, en Madrid, la adicionó el Lic. Muñoz, Fr. Alonso Remon, cronista general de la Merced, publicó otra en 1617 y se reimprimió en 1630.

al *respective* corresponde al año, 166,980 cargas. Los 3 reales de pension impuestos sobre cada carga de harina para faroles, alumbrado y guardas serenos se regula en 60,000 pesos. Debe notarse que hay desigualdad en las entradas de harina segun el pan está en mayor ó menor postura, y que la regulacion relacionada no es fija, pues será mayor ó menor segun sea mayor ó menor la postura del pan, y que esta dicha regulacion es en cuanto puede acercarse á la verdad, bien que el consumo debe ir á más por irse aumentando el número de habitantes consumidores.

HERRADA (MUGER).—Por los años de 1670 á 1680 (por lo que he podido averiguar) sucedió en esta ciudad de México un caso formidable y espantoso. Un eclesiástico clérigo, estaba en incontinencia con una muger y vivia con ella como si fuera su esposa. Un herrador amigo y compadre suyo, sabia lo que pasaba y frecuentaba la casa, y llevado de la confianza y amistad exhortaba á su comrade y le daba consejos para que se apartase de aquella ceguedad. Una noche estando el herrador durmiendo en su casa, llamaron á la puerta con grandes golpes, y saliendo á ver quien era, halló que eran dos negros que llevaban una mula con recado de su compadre para que la herrara, pretestandole tenia que sa-

lir á un viaje muy temprano fuera de la ciudad: conoció la mula, y aunque con mucha repugnancia, por la incomodidad de la hora, la herró poniéndole cuatro herraduras en las manos y en las patas, y al punto que acabó, dandole muchos golpes (por lo que el herrador los reprendió) marcharon con ella. A la mañana bien temprano, ocurrió el herrador á la casa de su compadre para saber que viaje se le habia ofrecido, y halló al dicho su compadre acostado en la cama con la muger, y preguntándole acerca del viaje, dijo no se le ofrecia ninguno, ni habia mandado herrar la mula, á lo que replicó el herrador ser cierto haberla llevado á herrar, en lo que no podia padecer equívoco por conocer muy bien la mula, que era la que su compadre acostumbraba montar. Creyó el compadre ser chasco que habian jugado al herrador, y para celebrarlo llamó á la muger, que creia estaba dormida, la que no despertando á la segunda llamada, mirándola con cuidado halló que estaba muerta, y registrándola con sobresalto ambos compadres, le vieron en las manos y pies las cuatro herraduras. en lo que conocieron ser efecto de la justicia divina, y que los dos negros fueron dos demonios. Asombrados ambos, de caso tan horroroso, no sabian que hacer, hasta que acordaron

ocurrir al Dr. D. Francieco Antonio Ortiz, cura de la parroquia de Santa Catarina, quien ocurrió á la casa prontamente, y halló ya en ella al padre José Vidal, de la compañía de Jesus y á un religioso carmelita que tambien habian sido llamados, y mirando con atencion á la difunta, vieron que tenia un freno en la boca y las señales de los golpes que le dieron los demonios cuando la llevaron á herrar en aspecto de mula. Determinaron los tres llamados, enterrarla en un hoyo que abrieron en la casa, encargando mucho el secreto á los presentes. El eclesiástico, asombrado y temblando de miedo, protestó mudar de vida y se salió de la casa y desapareció, de modo que nunca más se supo de él. El Dr. Ortiz, cura de Santa Catarina, andaba movido interiormente á entrar en religion y con este caso, acabó de resolverse y entró en la compañía de Jesus, donde vivió hasta la edad de 84 años, y fué muy estimado por sus virtudes, y referia este caso con asombro. El padre Juan Antonio de Oviedo, de la compañía de Jesus, que escribió la vida del padre José Vidal, célebre por sus virtudes y predicacion, impresa en el colegio de San Ildefonso año de 1752, al capítulo 8.º página 41 refiere este caso que halló en los apun-  
tamientos que dejó el dicho padre Vidal en los

escritos de sus misiones por mandato de sus superiores. Yo se lo oí predicar á un religioso jesuita en la casa profesa, en uno de los ejemplos de las noches de Cuaresma, por el año de 1760. En la calle de las Rejas de Valbanera bajos de la Universidad hay una casa de vecindad que en el día es la número 5, que antiguamente se llamaba la casa del Pujabante, y tenia sobre la puerta, esculpido en la canteria, un pujabante y tenazas cruzadas que yo ví varias veces, y se decia ser memoria de haber sucedido allí el caso de la herrada, por que allí vivia el herrador. Despues se compuso la casa, se puso en otra forma y se borró el pujabante y tenazas. En la calle de la puerta falsa de Santo Domingo, que antiguamente tenia en medio una acequia, enfrente de la dicha puerta falsa habia una casa vieja, sumida, que hoy día está redificada y es la núm. 3, en esta me dijo un sugeto muy noticioso y amigo de conservar noticias antiguas, que vivia el eclesiástico en compañía de la muger, y que en ella sucedió el caso y que allí la hallaron muerta. Es muy regular que esta fuera la casa, pues se refiere en la vida del padre Vidal, era cercana á la parroquia de Santa Catarina que está cerca, y por eso ocurrieron al cura Ortiz, para que como párroco diera traza de lo que se habia de

hacer en el caso. El padre José Vidal, célebre por sus virtudes, y mucho más, por haber introducido en México y todo el Reino la devoción de María Santísima bajo la advocación de los Dolores (que ántes se invocaba con poca extensión de la devoción bajo el título de la Soledad) nació en esta ciudad de México, en la feligresía de la parroquia de la Santa Veracruz, fué bautizado el 6 de Marzo de 1630 y murió en el colegio de S. Pedro y S. Pablo el año de 1702, de edad de 72 años.

HIPOLITO (SAN).—La hermandad de la Caridad, hoy vulgarmente llamada de San Hipólito, tuvo principio en el V. Bernardino de Alvarez año de 1566, en la calle de la Celada, hoy de San Bernardo, (1) y el año siguiente de 1567 se pasó á donde ahora está el convento y Hospital de los locos, que ya estaba allí la ermita de los santos mártires Hipólito y Casiano, fabrica-

---

(1) Y bajos de Portaceli en sitio donado por D. Miguel Dueñas é Isabel Ojeda su esposa, por escritura fechada el 2 de Noviembre de 1566. Obtuvo licencia del Sr. Arzobispo Montufar, reunió una congregación de eclesiásticos que le ayudaron á servir á los enfermos.

da por Cortés y los conquistadores, en memoria de haberse rendido México á las armas católicas día de estos santos. Se hizo la congregación con noviciado y hábito en 1604 (1) y después se erigió en religión formal por bula de su santidad [2] de 20 de Enero de 1700 (3) Murió el V. fundador en esta casa, y en ella se le dió sepultura en 1584. (4)

---

(1) Aprobado por bula de Clemente VIII de 1.º de Octubre.

(2) Inocencio VII.

(3) En 1820 fué suprimida.

(4) Su muerte fué el 12 de Agosto de 1584.

Tenían á su cargo el hospital de San Hipólito, el Real, el del Espíritu Santo, [véase la pág. 227], los de Córdoba fundado en 1793, Oaxtepec, Jalapa, Perote, Puebla, fundado en 1593, en casas que dió Alonso Moral con la advocación de S. Roque.

En Querétaro, fundado un hospital en 1586 por Diego de Tapia; pasó á los hermanos de la Caridad ó hipólitos, por cédula de 22 de Mayo de 1622; tomó posesión de él Fr. Juan Razon el 13 de Mayo de 1624, La iglesia se concluyó en 1726. En el pueblo de San Bartolomé fabricaron otro hospital estos hermanos, con motivo de haber allí un manantial de aguas termales; también

HONRAS.—El año de 1559, en los días 30 de Noviembre y 1.º de Diciembre se hizo el sufragio de honras por el emperador Carlos V, (Carlos I en España) en la capilla parroquial de Señor San José, en el patio del convento de San Francisco, que fué de tanta capacidad que cupieron en ella para la función 40,000 personas. En la puerta se puso una muy grande y bien hecha pira, que se adornó con 200 arrobas de

tuvieron hospitales bajo su direccion en Acapulco, y Veracruz.

La vida del V. Alvarezfué escrita por el Ilmo. Sr. Arce, México, 1651; 1652 y 1762, por el P. Francisco García, Madrid 1678.

El que en México gobernaba esta religion, llevaba el título de Prior general y hasta 1739 habian tenido trece; en un apéndice se verá la nómina de ellos. La Divina Providencia sucitó en nuestra patria á esta y las órdenes hospitalarias de San Juan de Dios y Belemitas, para la asistencia de los pobres enfermos. Suprimidas, en 1820 por las córtes españolas, fueron sustituidas hasta 1844 por las hijas de San Vicente de Paul, estas en 1875 tuvieron que dejar sus santas ocupaciones por *exigencias* de los que entónces ocupaban el poder. Tantas miserias en que yacén nuestros desvalidos, esperan de Dios un pronto amparo.

cera. Asistieron los Obispos de Valladolid y de Guadalajara, y los deanes y dignidades de todas las Catedrales sufragáneas, el virey y tribunales, los corregidores, alcaldes mayores de las ciudades y los lugares grandes, las parcialidades de indios de México, Texcuco, Tacuba y Tlaxcala, vestidos de luto con loras largas, que pasaron de 4,000. Cantó la misa el Sr. Obispo de Valladolid y predicó el sermón el Sr. Arzobispo. Estas son las honras más solemnes que se han hecho por rey, á los 38 años de la conquista, que se imprimieron en esta ciudad, año de 1560, por Antonio Espinosa.

HORCASITAS.—El Exmo. Sr. D. Juan Francisco de Güemes y Horcasitas, (después primer conde de Revillagigedo) virey de esta Nueva España, comenzó su gobierno en 9 de Julio de 1746 y gobernó hasta Noviembre de 1755, que se fué á España.

HOSPICIO DE POBRES fundado por el Sr. Dr. D. Fernando Ortiz, chantre de esta santa iglesia Catedral de México, en donde ántes fué cárcel de la Acordada, se comenzó á fabricar año de 1764; se acabó y estrenó entrando en él los pobres, el 19 de Marzo de 1774. Lo bendijo el Ilmo. Sr. Arzobispo Dr. D. Idefonso Núñez de Haro y Peralta, habiéndose ántes publicado su

apertura por bando de 11 de dicho mes, para que se recogiesen á él los mendigos y vergonzantes. La ampliacion de la casa de pobres, con el legado del capitán D. Francisco de Zúñiga, se comenzó en Abril de 1799. En 18 de Julio de 1806, con asistencia del Exmo. Sr. virey D. José de Iturrigaray y la señora vireina, y muy lucido concurso, se estrenó, bendiciéndose la capilla y se cantó misa solemne, y despues se introdujeron á sus salas los niños y niñas que allí se han de criar y educar, bajo la direccion de la junta de Caridad formada de los señores más principales de México.

HOSPITAL REAL DE INDIOS. — Ignoro el año en que tuvo principio. Estuvo primero á cargo y bajo la asistencia de los religiosos de San Juan de Dios y á direccion del señor corregidor de México. El dia 20 de Enero de 1722 amaneció quemado, juntamente con el Coliseo que estaba contiguo. La iglesia (1) que hoy dia tiene este hospital, se comenzó á fabricar poniendose la primera piedra en 23 de Abril de 1741.

---

[1] Nuestro gobierno en su generosidad de dar lo que no es suyo, lo ha cedido... á los metodistas.

Idolo.—El 18 de Agosto de 1790, abriendo en la plaza mayor de esta ciudad las zanjas para las atargeas de la corriente de las aguas, que ahora están debajo del enlozado, á la profundidad de vara y media se halló un ídolo de piedra dura, de 3 varas y tercia de alto, como dos de ancho, y una de grueso, labrado con diversas labores ó gereoglificos de difícil conocimiento é inteligencia. Se infiere que fué del Cué ó templo mayor de la gentilidad, y que estuvo tirado en la plaza al descubierto, hasta cuando la inundacion del año de 1629, y que con la tierra que